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AHUIZOTE 
LA OPCIÓN 
JORGE VÍLCHEZ 
 
 YARABÍ AVILA TENDRÁ QUE DEMOSTRAR QUE SU NOMBRAMIENTO FUE 
CORRECTO E IDÓNEO 
Finalmente, la Comisión de Rectoría decidió que fuera Yarabí Avila González la rectora de 
la Universidad Michoacana para los próximos cuatro años. 
 

Y es que, después de revisar los expedientes de aspirantes, de recibir opiniones de los 
consejeros universitarios y consultar a sectores determinantes en la vida michoacana, la 
mayoría de integrantes de ese órgano de gobierno optó por la figura de la ex secretaria de 
Educación en el Estado, Yarabí Avila. 

Desde su renuncia a la titularidad de dicha dependencia gubernamental, Yarabí Avila fue 
considerada como la aspirante favorita para relevar al rector Raúl Cárdenas Navarro, no 
obstante la serie de rumores y especulaciones que surgieron al momento de despedirse 
del gobierno bedollista. 

Sin duda, la designación de la exdiputada local al frente de la Casa de Estudios Nicolaita 
confirma, una vez más, las premisas que sustentan una decisión como la que celebró la 
Comisión de Rectoría: Ningún rector impone a su sucesor y la nueva autoridad 
universitaria normalmente es afín al mandatario estatal en turno. 

Así, Raúl Cárdenas Navarro no pudo dejar a su tesorero Rodrigo Gómez Monje como 
deseaba, y la recientemente designada rectora Yarabí Avila es afín al gobernador Alfredo 
Ramírez Bedolla. 

Hoy, dos sindicatos, STUMICH y SUEUM, han celebrado el arribo de la ex legisladora 
local a la Rectoría del Máxima Casa de Estudios, no así un grupo de profesores, 
administrativos y estudiantes que, desde el anonimato, se dice inconforme con esa 
designación. 

La rectora Yarabí Avila realizó los cambios de inmediatos en el gabinete universitario. Zoé 
Tamar Infante Jiménez, estará como secretario general; Javier Cervantes Rodríguez, 
secretario administrativo; Enrique Eduardo Román García Castillo, tesorero universitario; 
Raúl Carrera, el abogado general. 

 

 

 



 

Asimismo, Angélica Guadalupe Zamudio de la Cruz, como secretaria académica; María 
Etelvina Rubio Rangel, contralora; Rubí Rangel Reyes, será secretaria auxiliar; Gilberto 
Cortés Rocha, titular de la Secretaría Particular. En tanto, Arauci Siloé López Huéramo, 
jefa del Departamento de Transparencia y Acceso a la Información de la Universidad; 
Cindy Lara Gómez, coordinadora de Planeación, Infraestructura y Fortalecimiento 
Universitario, y Karina Mariela Figueroa Mora, será titular de la Dirección de Tecnologías 
de la Información y Comunicación. 

Al respecto, la rectora Yarabí Avila ha comentado que habrá evaluación constante de la 
labor que desempeñe cada uno de sus colaboradores, y que en el momento en que 
alguno de los funcionarios no cumpla con su trabajo, “será removido para que no se vea 
afectada la operatividad de la institución universitaria”. 

Sin duda, la rectora Yarabí Avila tendrá que demostrar que la designación que de ella 
hiciera la Comisión de Rectoría fue la correcta e idónea y con un claro beneficio para la 
Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo. 

Al tiempo. 

EN MICHOACAN, la captación de ingresos por concepto de turismo en el año 2022 fue un 
12 por ciento mayor que en el 2019, al registrar más de 12 mil 665 millones de pesos, así 
lo dieron a conocer el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla y el secretario de Turismo, 
Roberto Monroy García. “Hay una recuperación del turismo, hay una recuperación 
económica”, aseveró el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla durante la presentación de 
resultados de la investigación de indicadores turísticos que realizó el Observatorio de 
Estudios y Análisis Turísticos de la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo 
(UMSNH). Conforme a los datos del Observatorio, la afluencia turística de enero a 
diciembre del 2022 muestra un crecimiento del dos por ciento con respecto al 2019. El 
dato abarca los conceptos de visitantes y turistas, que fueron en total 9 millones 576 mil 
699 personas, en tanto que abril fue el mes que registró el pico más alto del año…SE 
DEBE seguir apostando por la fiscalización de los recursos públicos y la rendición de 
cuentas, por ser camino para consolidar un ejercicio ordenado de la hacienda pública, y 
por ello aumentar la efectividad en su destino, apuntó Miguel Ángel Aguirre Abellaneda, 
titular de la Auditoría Superior de Michoacán. El funcionario destacó la importancia del 
fortalecimiento de organismos como la Auditoría Superior de Michoacán, o los órganos de 
control internos, pues son éstos los vigilantes del ejercicio de los recursos públicos por 
parte de las instituciones. “Debemos tener presente que velar por un correcto ejercicio de 
los recursos públicos, abona al fortalecimiento del trabajo que realizan los gobiernos, 
organismos desconcentrados, instituciones, y de todo aquél que los ejerza, generando así 
confianza ciudadana en el quehacer público”…LA NUEVA rectora tiene ante sí el reto de 
mantener la calidad y prestigio de la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo 
(UMSNH), dijo la diputada local por el Distrito 05 de Paracho e integrante de la 75 
Legislatura, Erendira Isauro Hernández, quien dio un voto de confianza a la ex secretaria 
de Educación, Yarabí Ávila González, en su nueva encomienda al frente de esta noble 
institución educativa. «Sabemos que las necesidades de la Universidad Michoacana de 
San Nicolás de Hidalgo son muchas, pero tenemos confianza en que con un manejo 
adecuado de los recursos se harán más cosas a favor de esta noble institución que nos 
ha legado profesionales que hacen crecer a Michoacán», expresó…. 

 



 

 

EL CAPITAL Humano debe ser la base para el desarrollo, por lo que su atención debe 
privilegiarse desde su proceso de educación y formación, subrayó el diputado Víctor 
Zurita Ortiz, integrante de la Comisión de Educación de la LXXV Legislatura del Congreso 
del Estado. El diputado integrante del Grupo Parlamentario de Morena apuntó que la 
apuesta debe ser siempre por la formación, el conocimiento y el desarrollo de las 
capacidades humanas, lo que debe estar en el centro de toda política educativa que no 
puede divorciarse de la realidad, de las necesidades sociales y aquellas que demanda 
nuestro país, estado y municipios….DIVERSAS organizaciones de migrantes se ha 
dirigido al gobernador Alfredo Ramírez Bedolla y lamentan que “a la fecha no haya 
contestado usted nuestra carta denominada ‘Declaración Migrante’ y que realice 
aseveraciones que consideramos, atentan contra la dignidad de las y los michoacanos 
migrantes que por varias razones nos encontramos fuera de las fronteras nacionales”. Y 
precisan que, “primeramente, aclaramos que las y los firmantes de la ‘Declaración 
Migrante’ del 29 de diciembre mencionada y de ésta, somos integrantes de 
organizaciones y clubes, entre otros, que no estamos aliados en contra de su gobierno, 
por lo que le pedimos respetuosamente no intente descalificar nuestras demandas y 
considerar que somos parte de la oposición partidista a su administración”…PORQUE las 
personas michoacanas que viven en los Estados Unidos tienen derecho a reunirse con 
sus seres queridos, estoy 100 por ciento a favor y comprometido con las acciones que 
sean necesarias realizar, para facilitar los procedimientos que ayudan a la reunificación 
familiar de las y los migrantes, dijo el diputado local del Partido Revolucionario 
Institucional (PRI) e integrante de la Comisión de Migración en el Congreso del Estado, 
Jesús Hernández Peña, luego de su asistencia a la entrega de más de 200 visas para 
adultos mayores que tendrán la oportunidad de reunirse con sus familiares en el 
extranjero, algunos de ellos con más de 40 años sin poder verlos y 
abrazarlos….FORTALECER el vínculo entre los trabajadores migrantes y sus familias, es 
un compromiso asumido de manera decidida por el Gobierno de Salvador Escalante, 
recalcó la presidenta municipal, Araceli Saucedo Reyes….Prueba de ello es el impulso al 
Programa Corazones Mensajeros, en donde el ayuntamiento es puente facilitador para el 
reencuentro entre nuestros migrantes y sus seres queridos, pues muchos de ellos tienen 
años de no verse debido a la distancia y la imposibilidad económica….LA DIRECTORA de 
Comunicación Social del Ayuntamiento de Pátzcuaro, Maritza Carranza, informó que 
procedió de manera legal ante las instancias correspondientes, y contra quien resulte 
responsable por las difamaciones en su contra y su familia que se publicaron en un medio 
local. Tras desmentir estar involucrada en cualquier situación delictiva, la funcionaria 
municipal, detalló que procedió legalmente y actuará hasta las últimas consecuencias, 
ante tan lamentable hecho. «Procedí de manera legal ante las difamaciones contra mi 
persona y mi familia. Hago público que es completamente falso de lo que se me acusa y 
que con la frente en alto asistí a las instancias correspondientes para denunciar estos 
hechos que causan daños a mi persona, patrimonio, al de mi familia», dijo….Y EL LIDER 
estatal PRI, Guillermo Valencia Reyes, quien parece que ocupa poco tiempo en fortalecer 
a su instituto político, se ha convertido en un verdadero promotor e impulsor del consumo 
de cervezas en el estado de Michoacán. No pierde oportunidad de fotografiarse y 
presumir su preferencia por las ‘caguamas’… 

http://www.ahuizote.com/2023/01/31/yarabi-avila-tendra-que-demostrar-que-su-
nombramiento-fue-correcto-e-idoneo-columna-politica-la-opcion/ 
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COORDENADAS POLÍTICAS 
FERNANDO PÉREZ CHÁVEZ 
 
LOS MICHOACANOS INCONFORMES  
 
Los michoacanos reprueban el desempeño del gobernador de Michoacán Alfredo 
Ramírez Bedolla y cerró el 2022 como el peor político del estado de acuerdo a la última 
encuesta de Consulta Mitofsky. 
 

El gobernador morenista y florero del presidente Andrés Manuel López Obrador fue 
superado por el presidente municipal de Morelia, Alfonso Martínez y el alcalde de 
Zitácuaro, Antonio Ixtláhuac según Roy Campos, gracias al despliegue de sus políticas 
públicas. 

Según el análisis en los números, Alfredo Ramírez Bedolla creció un poco, pero está 
reprobado con un 41.4, que ponen al mandatario michoacano en la posición 27 y no es 
ninguna sorpresa porque era un secreto a voces que no daría el ancho. 

Y su desempeño le pegó a su amo el presidente López Obrador, que también fue 
reprobado y alcanzó una aprobación baja, apenas del 48.6 por ciento en Michoacán, 
mientras que en estados del sureste, el ejecutivo federal llega hasta el 60 por ciento. 

Por otro lado, la verdad se ve difícil que Alfredo Ramírez Bedolla, pueda sacar adelante al 
estado, porque su gabinete está conformado por el club de Tobi, pero sus amigos no 
tienen el perfil ni la experiencia para dar resultados en las dependencias estatales. 

Finalmente sería bueno que los diputados de la LXXV Legislatura de Michoacñan 
promovieran una consulta entre los michoacanos, para conocer si quieran que siga 
Alfredo Ramírez Bedolla como gobernador o debe revocársele el mandato, porque no ha 
dado el ancho. 

http://www.ahuizote.com/2023/01/31/los-michoacanos-inconformes-columna-
coordenadas-politicas/ 
 
TEMAS DE CAFÉ 
JUAN MANUEL BELMONTE 
 
QUIEN ASPIRE A POLÍTICO: ADIÓS, ARB  

Solamente Alfredo Ramírez Bedolla, gobernador constitucional de #Michoacán aplicó la 
figura de “usos y costumbres”, porque esa facultad de designar al rector de la Universidad 
Michoacana de San Nicolás de Hidalgo, es metaconstitucional pero ha sido usada desde, 
Cuauhtémoc Cárdenas, Carlos Torres Manzo y todos los demás mandatarios, que han 
gobernado al Estado con la complicidad, de la Comisión de Rectoría y hasta cierto punto 
este sistema no legal, es aceptable porque el gobernador en turno, es quien debe ayudar 
primero a mantener a la Casa de Hidalgo en Paz, así como incrementarle el subsidio, y 
otorgarle recursos para las obras necesarias, ya sean edificios o laboratorios entre otras 
cosas. 
 

http://www.ahuizote.com/2023/01/31/los-michoacanos-inconformes-columna-coordenadas-politicas/
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YARABI ACEPTABLE, PERO NO FUE LO MEJOR 
Desde hace varios meses empezamos a señalar el compromiso, que el hoy gobernador 
tenía con la hoy rectora, todos los universitarios sabían que ella sería la próxima rectora, 
pero tratamos de exaltar el espíritu Nicolaita de Alfredo, para que respetara la voluntad de 
los profesores, administradores y alumnos, y no interviniera en esta decisión para terminar 
con esta práctica, no lo quiso hacer y nadie le puede criticar esto, en la política a la 
mexicana, cada quien trabaja con sus amigos, difícilmente aprovecha las capacidades, 
prefiere lealtades. Este derecho nos guste o no, se adquiere en las urnas. 
YARABI AVILA NI MEJOR, NI PEOR, MEDIANIA 
Tenemos varias anécdotas de los que llegaron a ser rectores, por respeto a ellos nos las 
guardamos, aún viven aunque no son muy vivos, mi amigo el doctor, Melchor Pola se 
sabe una que otra y la última es obvio, la de Raúl Cárdenas Navarro que si usted se fija, 
no fue tan malo como otros y otras, pero fue rector solamente porque fue compañero de 
Silvano Aureoles, en la Facultad Agropecuaria de Chapingo, por cierto creada por el 
general Lázaro Cárdenas del Río. Aunque también se le vincula con Los Cárdenas. 
Porque es el rumbo de Jiquilpan y alrededores. 
En cuanto a Yarabí Ávila AG que hoy asumirá la administración, de la Casa de Hidalgo no 
es una maravilla, pero tampoco es lo peor que ha llegado, sus entorchados académicos 
no pasan un riguroso examen, muchos son solamente para tener papeles para cobrar 
más, pero sin estricto valor académico porque la Complutense de Madrid, desde hace 
varios años, dejó de impresionar hasta a los más tontos en México. 
ASCENSO DE YARABI, POLITICA Y ADMINISTRACIÓN 
Por lo menos Yarabí Ávila, era maestra en la Facultad de Administración y Contabilidad, 
de la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo, una catedrática del montón sin 
nada que la distinguiera, pero su vida cambió cuando sus amigos y protectores, Salvador 
Jara y Miguel López Miranda llegaron al poder, por un golpe del destino apoyados por 
Alfredo Castillo Cervantes, enviado especial del gobierno de Peña Nieto, como 
comisionado para la seguridad y desarrollo Económico de Michoacán. 
INTEGRANTES DEL SIMIL, DEL GOBIERNO DE VICHY 
Obviamente Salvador Jara de Rector de la Universidad Michoacana, pasó a ser el 
gobernador del estado, ante el saludo y aplauso de cientos de michoacanos, emuladores 
del Gobierno Francés de Vichy encabezados por el Mariscal, Philippe Pétain durante la 
ocupación francesa por la Alemania, de Adolfo Hitler y desde luego fueron apoyados por 
varios senadores, diputados federales y desde luego diputados locales, así como varios 
personajes de la vida empresarial, esperando que Alfredo Castillo no los investigara a 
fondo, fueron, colaboracionistas y en Francia muchos fueron procesados y fusilados, 
cuando terminó la ocupación Nazi, pero aquí los premian. ¡Qué bonito país!. 
CLAUDIA SHEINBAUM, CADA VEZ MAS IMPOPULAR 
Andrés Manuel López Obrador, tendrá muchos defectos como ser humano, pero tonto no 
es, por eso ha empezado a destacar a Adán Augusto López Hernández, como el mejor 
secretario de gobernación del mundo, y más allá, porque sabe que gobernar la Ciudad de 
México es muy complicado, y Claudia cada vez más pierde terreno, primero fue cuando 
varios de sus compañeros corcholatas, la criticaron por sus actos anticipados de campaña 
en todo el país. 
LOS 4 ACCIDENTES EN EL METRO, TERRIBLES 
Agregue usted los cuatro accidentes en el Metro, mortales todos ellos, primero porque el 
sindicato de Metro acusa que se recortó el presupuesto, para el mantenimiento ya que no 

 



 

 

 hay día, que no se presente algún incidente, el por su ausencia, estaba de campaña en 
Morelia cuando le informaron del accidente, y se tuvo que regresar inmediatamente a la 
capital del país, dejando los actos programados para otra ocasión. 
El gobernador de Michoacán Alfredo Ramírez Bedolla, fue solidario con ella, le prestó un 
helicóptero del Estado, para su egreso así empezó a atender a la gente y la situación, 
cerca de la una de la tarde, el accidente había sido alrededor de las nueve dela mañana, 
y la gente se quejó primero de la atención muy tarde, segundo de que solamente les 
hicieron caso a los más graves, a los demás con paracetamol, aspirinas y a su casa, así 
no se construye una candidatura sólida a la presidencia de México. 
QUIEN BUSQUE PUESTO POLITICO, ADIOS 
Afirman quienes saben que el gobernador del estado Alfredo Ramírez Bedolla, les dijo a 
los integrantes de su gabinete, que quienes quieran buscar una posición política, como 
Senador, diputado federal, local o alcalde en el próximo proceso electoral intermedio en la 
entidad, deberían preparar sus maletas, para irse de la administración y buscar la 
candidatura de Morena, Verde o el PT con claridad y en honor a la verdad, nos parece 
sano si lo hizo. 
Todo mundo sabe que Carlos Torres Piña, secretario regular de gobierno, nunca le 
encontró el hilo a sus responsabilidades, y tarde o temprano también se debe ir, por salud 
de ambos, Roberto Monroy porque ante la falta de información, surge la especulación y la 
imaginación, y esta no tiene límite, así que hoy solamente tocaremos el caso de la 
Secretaria de Gobierno, así que al margen de los nombres que ya se han manejado, 
creemos que solamente estarán en la final, dos hombres: Isidoro Ruiz Argaiz y Fidel 
Calderón. Esta semana lo fundaremos. 
CLAUDIA, ADAN, MARCELO Y ALEJANDRA 
No cabe duda que Mario Delgado es el mayor cínico que hemos conocido, mire que 
acusar a Alejandra del Moral presunta candidata del PRI, al gobierno del Estado de 
México por espectaculares con su figura, sin leyenda que aluda a su candidatura, cuando 
Claudia Sheinbaum tiene meses que inundó todo el país, con el hashtag: Es con Claudia, 
y cientos de espectaculares en todo el país, y Adán: Con López estamos bien, que siga 
Adán. La duda es: ¿cínico o Alzheimer?. ¿Usted qué cree?. 

http://www.ahuizote.com/2023/01/30/quien-aspire-a-politico-adios-arb-columna-
politica-temas-de-cafe/ 
 
 
QUADRATIN 
PROYECTO SECRETO 
MATEO CALVILLO  
 
¡MÉXICO SIN GOBIERNO!  
Vivimos sin gobierno, en un teatro de mal gusto, un negocio para la clase política y sus 
líderes. Que dramática realidad. Vista panorámica ¡Da coraje! Detuvieron a un capo del 
crimen organizado, Ovidio Guzmán. ¿Por qué hasta ahora que Beiden visita México? La 
justicia se debe ejercer siempre. Pueden detener a los grandes criminales y no lo hacen. 
La vez pasada lo soltaron contra toda justicia, dizque para que no hubiera muertos. 
 
 

http://www.ahuizote.com/2023/01/30/quien-aspire-a-politico-adios-arb-columna-politica-temas-de-cafe/
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 Soltaron a un criminal y los criminales han seguido asesinando, la afirmación de la 
autoridad: lo suelto “para evitar un baño de sangre”, fue una mentira y un engaño para la 
pobre gente que no piensa, creen ellos. En México no hay justicia que se aplica siempre y 
es para todos, no sólo para los pobres y humildes. Es doloroso y sangriento el panorama 
de México. Un criminal derrama la sangre fraternal y nadie le hace justicia. Al día 
siguiente sigue asesinando porque no hay justicia. la gente experimenta la sensación de 
una impunidad total y de libertinaje, no hay ley, el criminal golpea y arrebata como le da la 
gana. Por lo demás, es el ejemplo que los ciudadanos ven todos los días, en todas partes. 
Los grandes delinquen apoyados por los grandes. Napoleón Gómez Urrutia estafó 55 
mmd a los mineros y se tuvo que exiliar a Canadá, pero con la llegada al poder de alguien 
lo hicieron senador. En Ciudad Lázaro Cárdenas ya le levantaron un monumento. ¡Qué 
falsedad, qué horror. Los políticos de cierto nivel manejan cantidades de dinero y viven un 
tren de vida vedado para el común de los mexicanos. Cuántos capitales se amasan 
fortunas con dinero de proveniencia ilícita. Los funcionarios de la justicia institucional 
saben su deber y lo aceptan en sus declaraciones y lo pueden cumplir. No se entiende 
por qué no lo hacen. Pero usan su ingenio para sostener una situación de ficción en el 
que se buscan los valores morales como el bien de la nación y tutelan los gobernantes el 
estado de derecho y la igualdad entre los acaudalados y los pobres que no tienen en qué 
caerse muertos. Y afirman los de arriba que los mexicanos formamos un pueblo “bueno” 
porque no nos sabemos defender y exigir nuestros derechos. En su ignorancia secular y 
endémica, en su apatía, fruto de largos años de opresión y de postración, de descuido y 
olvido, dejados a su ignorancia, fragilidad, baja la autoestima y también el sentido de 
dignidad. Es un pueblo que necesita gritar y defender sus derechos, para crear una 
nación de justicia, igualdad, vida digna… Etc. etc. La luz de Dios El gobierno tiene como 
tarea proteger la vida de cada ciudadano del ataque sangriento del narco y los asesinos. 
es el primer mandato de la Constitución. Es más importante que dar las 
noticias(propaganda y descalificaciones). Es indignante pensar que pueden apresar a los 
narcos grandes y pequeños y derrotar a las bandas criminales y que no lo hacen. Es 
posible tener un país sin tanta violencia, con una paz efectiva aunque imperfecta y en pie 
de lucha. Podemos ser un país con estado de derecho. También, los criminales andan 
sueltos y están en medio de nosotros y golpean cuando quieren nos causa total 
inseguridad. El crimen golpeó, derrama sangre y sume a la familia en el dolor, dejando 
huérfanos y viudas y hermanos resentidos. Por lo demás, solicitar el criminal es contra la 
ley, simple y llanamente es una violación del orden de una nación de seres inteligentes y 
libres, que se norman por valores universales, en la justicia, el derecho y su expresión 
plasmada en la Constitución e inmutables, que son el fundamento del Estado de derecho, 
que se apoyan en el orden moral y lo reflejan y que se basan, finalmente en Dios, que es 
el Creador y el soporte del universo, que es la verdad y que no puede engañarse y 
engañar. Esta situación hace dudar de la clase dirigente que pierde la credibilidad ante los 
ciudadanos, que ya no pueden confiar en ellos. Realmente, ¿para qué quieren el poder, 
que es lo que buscan en verdad? Vinieron con mentiras e intenciones secretas y 
mezquinas. Viven en una simulación y pretenden mantener al pueblo en falacia. La 
religión, bien entendida y fiel a la revelación que trajo Jesucristo, es una sabiduría y una 
fuerza para vencer la corrupción, promover al pobre, al desvalido y crear un pueblo que 
asume su dignidad y vive en orden y armonía, que construye una sociedad de derechos y 
 
 
 



 
 
 obligaciones. Funda su convivencia de ser inteligente y libre en los valores universales: el 
Bien Común, el destino universal de los bienes, la justicia, la subsidiaridad, participación y 
solidaridad. Construye sobre los valores fundamentales de la vida: verdad libertad y 
justicia. Toma resueltamente la vía de la caridad, el amor que es el valor supremo que 
guía a Cristo hasta entregar su sangre para liberar a su pueblo. En las palabras de Pascal 
el amor es la palanca que mueve el universo. Cuantos dramas vivimos en México en la 
relación pueblo-Gobierno en la relación entre ciudadanos porque nos falta el amor. 
 
https://www.quadratin.com.mx/opinion/proyecto-secreto-mateo-calvillo-53/ 
 
 
INDICADOR POLÍTICO 
CARLOS RAMÍREZ  
 
MEC: México quiere cambiarles reglas y objetivos a EU y Canadá. A pesar 
de dominar todo el sistema de toma de decisiones en materia económica nacional e 
internacional, el Tratado de Comercio Libre no ha sido una prioridad en el proyecto 
sexenal del presidente López Obrador, aunque México se ha beneficiado de la actividad 
económica estadounidense. La estrategia de política económica de México en el sexenio 
actual ha carecido de un proyecto nacional de desarrollo que pudiera potenciar la 
integración comercial de mercados que viene desde 1994. Por razones diferentes, los 
gobiernos de Salinas a López Obrador no han tenido la capacidad de definir un modelo de 
desarrollo industrial y agropecuario que pudiera articularse a los beneficios de la 
integración de mercados. El último dato contabilizado por el especialista Arnulfo R. 
Gómez resume el fracaso de México en el aprovechamiento de las bondades del tratado 
comercial: la disminución de 59% del porcentaje de productos mexicanos en la 
exportación total en 1993 a 37% en 2018. Esta cifra probaría la ausencia de un modelo de 
desarrollo nacional que pudiera aprovechar la oportunidad de las cadenas productivas, 
pero la disminución del porcentaje de productos mexicanos en la exportación del tratado 
estaría también  indicando el descuido gubernamental en materia de vinculación entre 
planta productiva-capacitación laboral-demanda de productos de integración-mercado de 
consumo. El TCL fue un desafío para tratar de integrar a dos economías altamente 
desarrolladas –Estados Unidos y Canadá– con una economía subdesarrollada, 
dependiente y primaria –la mexicana–, lo que exigía desde el principio 
el replanteamiento de la política del desarrollo desde la educación hasta la necesidad de 
estimular una reconversión industrial para acercar a México a 
las características productivas norteamericanas. En este contexto y sin un plan de 
reordenación del desarrollo industrial con estímulos del sector público, el presidente 
López Obrador le dijo al presidente Biden en una carta el 12 de diciembre pasado que 
México propondrá el modelo de desarrollo conocido como sustitución de importaciones, 
que fue el que se aplicó en los años dorados del llamado desarrollo estabilizador: la 
capacidad industrial mexicana para ir sustituyendo los productos de consumo nacional. El 
problema para México radica en el hecho de que la estrategia de sustitución de 
importaciones se agotó por la falta de apoyo del sector público a la modernización de la 
planta productiva privada, sobre todo por el alto costo que implicaba la reconversión de la 
planta industrial nacional que se movía en los ámbitos del proteccionismo comercial de 
una economía con comercio exterior cerrado.  
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La apertura comercial estimulada por el ingreso de México al GATT y luego el TCL 
condujo a la quiebra de cadenas productivas en áreas en las que México había 
podido sobrevivir en la competencia internacional, acomodándose al camino fácil de 
liberar importaciones. La estrategia del TCL que implementaron el presidente Salinas, el 
secretario Pedro Aspe Armella y el secretario Jaime Serra Puche fue la de abrir la frontera 
comercial a la libre importación de productos, sin ningún plan de protección o estímulo a 
la modernización de la planta productiva nacional, lo que condujo a México en estos años 
del TCL a convertirse en una gran economía maquiladora y una gran consumidora de 
productos terminados en Estados Unidos y Canadá. El modelo de sustitución de 
importaciones exigiría un replanteamiento de la estructura productiva y de desarrollo de 
los países de América Latina con un Estado estimulador del sector privado a nivel 
continental, pero con la condición indispensable de que los Estados nacionales no se 
conviertan en sectores productivos competitivos con la economía privada, además de un 
replanteamiento general de las políticas educativas y tecnológicas para propiciar 
la adquisición de conocimientos para la producción y no para las ideologías nacionalistas. 
Los requerimientos de financiamiento del nuevo modelo de desarrollo 
son incompatibles con el segundo tema anunciado por el presidente López Obrador al 
presidente Biden: un programa para el bienestar de los pueblos de América Latina y el 
Caribe, pero financiado con recursos públicos que no irían a la modernización productiva. 
Pero las prioridades del presidente Biden son otras: mayor exigencia de México 
para combatir a las bandas del crimen organizado, mayor control de las fronteras Dç 
México con Centroamérica y Estados Unidos y disminución de la actividad económica del 
Estado en áreas de importancia productiva para la economía. De nueva cuenta habrá un 
diálogo de sordos entre México y EU. 
 
https://www.quadratin.com.mx/opinion/indicador-politico-carlos-ramirez-595/ 
 
 
RESPUESTA 
PELÉ 
TEODORO BARAJAS 

Edson Arantes do Nascimento Pelé es, sin dudarlo, el gran símbolo del fútbol en el 
mundo, evocarlo es hacerlo con el arte y la magia de la que hizo gala durante los años 
como futbolista activo, lapso en el que escribió una enriquecedora e inspiradora historia 
que marcó un antes y un después tras su aparición en el terreno de juego. Lo complicado 
lo hizo ver fácil en las canchas, porque dejó una verdadera poesía con sus jugadas de 
fantasía, ese aporte estético ahí está para siempre. 
El fútbol en el mundo adquirió otros componentes a partir de Pelé quien ganó una copa 
mundial en Suecia 1958 a los 17 años de edad y posteriormente sumaría dos más para 
alcanzar el tricampeonato que habría de coronar en el estadio Azteca de la Ciudad de 
México en 1970 con una exquisita selección brasileña que levantó el trofeo una tarde 
pletórica, ahí estaba Pelé ataviado con sombrero de charro mexicano. 
Las generaciones actuales no vieron a Pelé, en los últimos tiempos el debate futbolero se 
centraba en comparar a Lionel Messi y Cristiano Ronaldo como los dos titanes del fútbol 
globalizado, sus jugadas y goles incontables, dicen que las comparaciones no son 
afortunadas, cada jugador si hablamos de Pelé, Maradona y las estrellas de estos años 
tienen contextos diferentes, aunque para muchos el mejor fue el brasileño que murió el 29 
de diciembre, me uno a ellos. 
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El denominado juego bonito contó como su gran operario a Pelé, el talento, audacia y 
fortaleza física en el auge de su carrera no fueron declinantes, más bien fueron 
manifestaciones crecientes plagadas de una alegría que abonaba a esa magia tan suya 
para compartirla al mundo. 
Logró ser campeón mundial a los 17 años en Suecia, cuatro años después logró el 
segundo campeonato en Chile y rubricó su andar con la tercera en México 70, la afición 
mexicana se le entregó, fue todo un fenómeno de convocatoria aún cuando en esa época 
no existían las redes sociales ni plataformas digitales, Pelé fue el ídolo, el mago, el rey. 
Son muchas las páginas escritas por el estelar futbolista, ahí están los datos, los goles, 
los números que dejó en su paso por el equipo Santos, ya posteriormente fichó para el 
Cosmos de Nueva York en las postrimerías de su carrera. 
En el fútbol profesional han desfilado muchas figuras que han obsequiado su talento y 
destreza para entregar aportes estéticos como Diego Armando Maradona, Johan Cruyff, 
Lio Messi o Cristiano Ronaldo solo por citar algunos nombres de quienes convirtieron un 
partido de fútbol en un auténtico espectáculo, aunque como Pelé nadie, fue una rara 
avis el brasileño quien fue reconocido como el mejor del siglo XX. 
Pelé se ha marchado y la nostalgia plagada de recuerdos se volvió muy densa, los 
merecidos homenajes se multiplicaron porque es conveniente recordar a un individuo que 
brilló intensamente en el deporte y fue declarado ciudadano del mundo por las 
Organización de las Naciones Unidas en 1977. Su registro goleador alcanza los 1279 
entre partidos oficiales y amistosos, a los 16 años debutó con la selección de Brasil. Pelé 
es un astro, una leyenda, un auténtico mago con el balón y luchador por la vida.    
https://www.respuesta.com.mx/index.php/secciones/analisis/41-teodoro-
barajas/140899-pele.html 
 
 
TIERRA DE VOLCANES 
PUÑALADAS POR LA ESPALDA                                                                                           
Con esa risita, socarrona y tortuosa, el presidente mexicano confesó: “Ayudando a los 
pobres va uno a la segura... ya que no cuento con la clase media, ni con los de arriba, ni 
con los medios, ni con la intelectualidad”. 
Y agregó: “Esta ayuda que mi gobierno presta a los pobres, no tiene una motivación 
personal, es decir, no es convicción mía, sólo es una táctica. No es asunto personal, es 
estrategia política”. 
¿Qué quiso decir el presidente López? 
Antes dijo: “Primero los pobres por el bien de todos”. 
Esa frase la plagió Andrés Manuel a Enrique González Pedrero, ex gobernador de 
Tabasco, aunque la idea es tan antigua, como la amarga realidad de la pobreza. 
El presidente López, confesando que usa a los indigentes de México como estrategia 
política electoral, se quita la careta, y les da una puñalada por la espalda. 
No los auxilia, los usa. 
Y no es por justicia, sino por el bien del tirano López, quien plagia hasta los refranes con 
que gobierna. 
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Defiende a los plagiadores, porque él es uno de ellos. Su tesis para recibirse, en la 
Facultad de Ciencias Políticas de la prestigiada UNAM, debería ser analizada 
cuidadosamente con método comparativo, respecto a otras que fuesen similares. 
En ese problema de los plagios, nadie debe olvidar el caso de la ¿“ministra”? Yasmín 
Esquivel Mossa. En ese problema, que nadie quite el dedo del renglón, ni el renglón del 
dedo. 
¿Su tesis es copia de otra? Sí o no. Si copió, Yasmín no es licenciada en derecho. Si no 
es licenciada en derecho, Yasmín no pude ser ministra de la Honorable Suprema Corte de 
Justicia de la Nación. 
La puñalada por la espalda que López quiso dar al Poder Judicial Federal, no debe 
quedar sin consecuencias jurídicas. 
México ha sido “tierra de volcanes”, lo apuntó, así, Hernán Cortés (1485-1547) respecto a 
la observación que tuvo en su marcha de la Villa Rica de la Veracruz hasta Tenochtitlan, 
pasando entre el Popocatépetl y el Iztaccíhuatl. 
Joseph H. L. Schlarman (1879-1951), prelado estadunidense del catolicismo, escribió el 
libro ‘México tierra de volcanes’; y aunque en esa obra anuncia que contiene “De Cortés a 
Miguel Alemán”, no es cierto. Su narrativa inicia desde el 29 de mayo del 1453 con la 
caída de Constantinopla por el conquistador Mohamed II, describiendo un panorama 
europeo en esa época. Y llega hasta 1688, al hacer la comparación de Henrry Morgan 
con Nuño de Guzmán. Claro, en su texto introduce referencias a personajes del siglo XX. 
Hoy, en esta tierra de volcanes, tenemos la visita del presidente de EU Joe Biden, y del 
primer ministro del Canadá Justin Trudeau, (quienes se reunirán con nuestro presidente 
López) cuidándose la espalda. 
Les tiene como regalo un chapito, quien independientemente de sus culpas y perdones 
presidenciales, tiene un puñal de traición en su dorso. 
El arzobispo Eugenio Gregorio Guillow (1841-1922), agricultor, (compadre de Porfirio 
Díaz) quien se negó a ser cardenal, escribió al gobierno de EU: “Yo regalaré esta 
desgranadora al Smithsonian Institute, con tal de que pongan en la máquina un rótulo 
grande que diga, ESTA MÁQUINA PREMIADA CON MEDALLA DE ORO EN LA 
EXPOSICIÓN DE FILADELFIA, RESULTA ENTERAMENTE INÚTIL PARA MÉXICO”. 
Ahora les diríamos a Canadá y a EU: Comprendan y acepten las diferencias entre México 
y ustedes. No se impongan mecánicamente. En forma dialéctica necesitamos consolidar 
la unión de estas tres grandes naciones. 
Nosotros, seguiremos siendo “tierra de volcanes”, pero repudiamos, y castigaremos, a 
todo el que dé puñaladas por la espalda, sea quien sea. 
https://www.respuesta.com.mx/index.php/secciones/analisis/50-marco-antonio-
aguilar-cortes/140900-tierra-de-volcanes.html 
 
 
TRABALENGUAS 
RICARDO SALDAÑA 

FUEGO AMIGO 
Dicen que las cosas pasan por algo. 
El pasado sábado, la jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum y el 
Gobernador Alfredo Ramírez Bedolla, sostendrían en ésta capital michoacana varias 
actividades, entre ellas, una reunión de trabajo para dar seguimiento a distintos 
programas que el gobierno estatal suscribió con las autoridades capitalinas, asimismo la  
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distinguida invitada ofrecería una conferencia magistral sobre las “Políticas Exitosas de 
Gobierno” y finalmente presidiría una reunión con presidentes municipales. 
La aspirante presidencial ya se encontraba en Morelia, cuando fue avisada sobre el 
lamentable accidente ocurrido en la línea 3 de Metro de la Ciudad de México, en el que 
perdió la vida una persona y 57 resultaron heridas, por lo que tuvo que regresar de 
emergencia a la capital. 
Y decimos que las cosas pasan por algo, ya que la realización de los eventos 
programados en Morelia y que encabezarían ambos mandatarios, sería seguida 
escrupulosamente por simpatizantes del canciller Marcelo Ebrad en la entidad, quienes 
andan muy activos y que por cierto, no son pocos. 
Y es que el fuego amigo entre los presidenciables de MORENA está intenso, al grado que 
el equipo del titular de Relaciones Exteriores y también aspirante presidencial, denunció 
ante la Fiscalía General de la República a funcionarios del Gobierno de la Ciudad de 
México, por delitos electorales. 
En la querella, presentada por Alberto Esteva, uno de los operadores del equipo de 
Ebrad, se reclama el uso indebido de recursos públicos y coacción, además de utilizar el 
programa de la Ciudad de México denominado “Pilares” creado para promover la 
aspiración presidencial de la Jefa de Gobierno. 
La denuncia fue interpuesta ante la Fiscalía Especializada en Delitos Electorales, quien 
también recibió la querella sobre la exhibición de 500 espectaculares en diferentes 
ciudades del país, como parte de la campaña denominada #ESCLAUDIA. 
La cuestión es muy delicada, pues el INE podría negarle el registro como candidata de 
Morena a la presidencia-en caso que lo fuera- por delitos electorales, lo que sin duda 
demuestra que el fuego amigo es más peligroso que el de la oposición. 
Los simpatizantes ebristas ya están investigando las facilidades que otorgó el gobierno de 
Michoacán a la Jefa de Gobierno para regresar de urgencia a la capital del país, como el 
uso de un helicóptero propiedad del gobierno del estado. 
Así que todos los que quieren quedar bien con Claudia Sheinbaum, será mejor que lo 
piensen dos veces, por aquello de que “no me ayudes compadre”. 
https://www.respuesta.com.mx/index.php/secciones/analisis/65-ricardo-saldana-
s/140891-fuego-amigo-09012023.html 
 
JUAN MANUEL TELLO CONTRERAS 

AEROPUERTO DE AGUALEGUAS 
Luego de haber sido motivo de orgullo y envidia por recibir los gigantescos aviones 
presidenciales Air Force One, de George Bush padre, y el Transporte Presidencial 01 (TP-
01) de Carlos Salinas de Gortari, el aeropuerto del municipio de Agualeguas hoy está en 
el más completo abandono. El edificio principal, que alguna vez fue sede del 76 Batallón 
de Infantería del Ejército Mexicano, está totalmente saqueado: ni los fusibles de 
electricidad perdonaron. 
Muy lejos quedaron los días de 1990, cuando los presidentes de Estados Unidos y México 
surcaron los aires con todo y sus extensas comitivas en sus gigantescas aeronaves para 
aterrizar en la flamante terminal aérea y convertir al pequeño municipio de Nuevo León, 
de menos de 5 mil habitantes, en el ombligo del mundo mexicoestadounidense. 
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Fue el 26 de noviembre, hace más de 22 años, cuando los “paisanos” de Salinas fueron 
testigos de un espectáculo del cual pocas ciudades capitales -y todavía menos poblados 
rurales- pueden presumir: ser anfitriones de dos afamados huéspedes, el presidente de 
México y el mandatario de Estados Unidos, el país más poderoso del mundo. 
El tema de la reunión no era cualquiera cosa: Salinas propuso establecer un tratado de 
libre comercio entre ambos países (el TLC), lo que sería una de las banderas más 
importantes de su administración. Ese mismo día 26 de noviembre, George Bush padre 
notificó formalmente al Congreso de Estados Unidos su intención de entablar discusiones 
con México al respecto. 
La época de la globalización llegaba al país y Salinas sentaba a México en la misma 
mesa que Canadá y Estados Unidos en un proyecto que llamó liberalismo social y que 
sus detractores calificaron de neoliberalismo a secas. 
Ahora, en enero de 2023, nuevamente aterriza el Air Force One en un aeropuerto militar 
adaptado como aeropuerto comercial. El trayecto terrestre entre ambos presidentes desde 
el AIFA hasta el hotel del mandatario estadounidense fue de más de una hora, 
considerando que tenían una comitiva de decenas de coches, sin tráfico, sin detenerse en 
los semáforos. Es interesante como se repite la historia en México. 
Además, el 6 de enero, el gobierno de Andrés López anunció que usará 816.8 millones de 
pesos de dinero del erario para comprar la marca y los activos que queda de Mexicana de 
Aviación. Especialistas informan que la compra de Mexicana es inconstitucional porque la 
reforma a las leyes de aviación civil y aeropuertos que envió el ejecutivo a la cámara de 
Diputados que permiten la asignación a la Sedena de un permiso de operador aéreo 
comercial, aún no han sido aprobadas. Además, en el presupuesto de egresos de la 
federación 2023, no ha un peso asignado para tal efecto. 
Esta decisión se toma para fortalecer el tráfico aéreo del AIFA. Sin estudio de factibilidad 
económica que permita identificar un hueco en el mercado que justifique la llegada de una 
aerolínea manejada por el estado. Al presidente se le hace muy fácil crear una aerolínea. 
La verdad es que la aviación es uno de los negocios más complicados del mundo, por eso 
son tan frecuentes las quiebras de aerolíneas como: Aero california, Aeromexico express, 
Alma de México, Aviacsa, Avolar, Líneas Aéreas Azteca, Mexicana de Aviación y TAESA, 
entre otras. 
Más recientemente, Aeromexico estuvo en quiebra técnica hasta marzo de 2022. Ya se 
ha mencionado que tal pareciera que Obrador quiere regresar a 1982 cuando José López 
Portillo alcanzó el máximo histórico de 1,155 empresas paraestatales mal administradas, 
ineficientes y sobre todo costosas para los ciudadanos mexicanos. Así, López Obrador 
tuvo en el AIFA, el Aeropuerto de Agualeguas de Carlos Salinas de Gortari. 
https://www.respuesta.com.mx/index.php/secciones/analisis/72-juan-tello/140917-
aeropuerto-de-agualeguas.html 
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DESDE EL CUARTO DE GUERRA  
JOEL ALEJANDRO ARELLANO TORRES 
 
OTROS DATOS; 2023: NARCOS, METRO Y LA BESTIA 
 El arranque de la Cumbre de Líderes de América del Norte vino a poner la cereza al 
pastel 
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En una semana, 2023 demostró que vendrá cargado de sorpresas, y es urgente 
recomponer las estrategias o estar prevenidos, ya que, en cuestión de instantes, pueden 
quedar en evidencia, los verdaderos propósitos o intenciones personales, más allá de 
velar por los intereses colectivos. Los “abrazos” quedaron atrás, y los “balazos” trajeron 
resultados, principalmente en materia de seguridad, como ocurrió con la detención del 
líder de la agrupación “Los Menores”, Ovidio Guzmán. 
A pesar de las afectaciones sociales, económicas y salud en los estados de Sinaloa, 
Nayarit, Durango, y Sonora, entidades que vivieron momentos graves de inseguridad e 
incertidumbre, permitieron confirmar que la “política amorosa”, en los momentos actuales 
de crisis en México, no aplica. 
En la Ciudad de México, un accidente confirmó la desatención en el Sistema Colectivo 
Metro, y la distracción de la jefa de Gobierno morenista, Claudia Sheinbaum Pardo en 
este tema, ya que solo se ha dedicado a “rolar” por diversos estados del país, como: 
Michoacán o Veracruz, por citar ejemplos, bajo el pretexto de un “convenio de 
colaboración en innovación tecnológica y gobierno digital”, que solo sirve para su 
promoción política y fortalecimiento de su red de difusión, tras ser considerada 
una “corcholata” presidencial. 
El sábado siete de enero, fue el claro ejemplo, ya que a la hora del percance en la línea 3 
del Metro, donde una estudiante de la Universidad Nacional Autónoma de México perdió 
la vida, y 59 más resultaron lesionadas, la regente capitalina se encontraba en 
Michoacán, en su primera “gira de trabajo” del 2023, misma que canceló, (y dejó servidas 
las carnitas michoacanas, con eso de que hasta los “enseñan” a prepararlas) para 
regresar “volando”, en una aeronave presuntamente prestada por el mandatario 
michoacano Alfredo Ramírez Bedolla, para llegar al sitio del choque, tres horas después. 
Los “Otros datos” indican que en la era Sheinbaum se ha registrado más de 430 
percances en las 12 líneas del Sistema Colectivo Metro, de los cuales, cuatro han dejado 
víctimas; El primero ocurrió el 10 de marzo del 2020, en la línea 1, con un muerto y 41 
heridos; El segundo sucedió el 9 de enero del 2021, cuando un incendio, en la 
subestación El Buen Tono, en el Centro Histórico, privó de la vida a una mujer policía. El 
tercer siniestro, y quizás el más grave, fue el 3 de mayo del 2021, tras el colapso de una 
trabe de la línea 12, donde 26 personas perdieron la vida, y más de un centenar 
resultaron heridos. ¿Es Claudia la mejor opción?, las encuestas, pero las no 
“cuchareadas”, darán la respuesta. 
 

El arranque de la Cumbre de Líderes de América del Norte vino a poner la cereza al 
pastel en estos primeros días del 2023. Quizás, el mandatario norteamericano Joe Biden 
ganó la jugada, ya que a pesar de que “aterrizó” en el Aeropuerto Internacional Felipe 
Ángeles (AIFA), a petición del presidente Andrés Manuel López Obrador, este ganó la 
jugada, ya que hizo que el tabasqueño abordara, el vehículo antibalas gabacho 
denominado: “La Bestia”, para trasladarlos de la tan cuestionada terminal aérea hasta 
Polanco, con un tiempo aproximado de una hora. 

 Meño 

Veracruz: “rinconcito de la ola delincuencial”. 

 

 



 

En caso de utilizar las “cabañuelas”, para avizorar el tema de la inseguridad en Veracruz, 
ya que esta técnica ancestral permite pronosticar la temporada de lluvia en el año, con 
base a los primeros 12 días del año, la entidad gobernada por Cuitláhuac García Jiménez 
lejos estaría de tener una situación de tranquilidad, ya que la primera semana del 2023, 
los hechos violentos aumentaron considerablemente, principalmente en la región Centro. 

El mandatario morenista confirmó que las muertes violentas son producto de una 
“vinculación” de las víctimas con personajes del crimen organizado, como el caso del 
alcalde de Rafael Delgado, emanado del partido Fuerza Por México, en Veracruz no 
habrá descanso, ni impunidad. 

Cabe mencionar que durante los primeros nueve días del 2023, según información de la 
Comisión Estatal de Búsqueda, se registraron 24 personas desaparecidas, de las cuales, 
10 fueron encontradas sanas y salvas, mientras 14 se desconoce su paradero. Los 
municipios donde se suscitaron este tipo de hechos fueron: Coatzacoalcos, Tantoyuca, 
Río Blanco, Puerto de Veracruz, Nogales, Córdoba, Perote, Catemaco, Paso del Macho, 
Cuauhtémoc, y Las Choapas. En el caso de Coatzacoalcos, Córdoba y Puerto de 
Veracruz, son las demarcaciones donde se han duplicado los casos, en este mismo lapso, 
siendo las edades de las supuestas víctimas, entre los 13 y 35 años. 

“Veracruz, donde hacen su nido, las olas del mar”, esa melodía del maestro Agustín Lara, 
tendrá una nueva versión, ya que, en varios de los 212 municipios veracruzanos, se 
esconden, pero los responsables de la ola de violencia que baña en sangre a la entidad. 

 Surada (Viento Norte) 

Adán Augusto en el Puerto de Veracruz. 

El próximo 12 de enero, el Puerto de Veracruz, recibirá al secretario de Gobernación, y 
“corcholata” presidencial, Adán Augusto López Hernández, para encabezar el encuentro 
denominado “Diálogo Ciudadano sobre la Reforma Electoral y gobernabilidad del país”. 
Esto fue anunciado por el expresidente de la Cámara de Diputados, Sergio Gutiérrez 
Luna, quien ha externado su aspiración a la gubernatura de Veracruz, una entidad que 
significa demasiado en la carrera presidencial, y estatal rumbo al 2024. La última vez que 
estuvo López Hernández en la entidad, fue en el mes de octubre del 2022, cuando visitó 
el Congreso del Estado, para promover la iniciativa de la reforma en materia de seguridad, 
y explicó el papel de la Secretaría de Defensa Nacional (Sedena) en tareas de Seguridad 
Pública. 

Ahora, en 2023, acortándose más la fecha, y los recientes descalabros de algunas de las 
“corcholatas”, sin duda será importante esperar los resultados de esta visita, que traerá 
también adeptos para el diputado minatitleco, Sergio Gutiérrez Luna. “Favor con favor se 
paga”, o ¿Cómo era? 

 Dunas 

SSP Michoacán sin cuentas claras. 

 

 



 

 

Y las cifras no cuadran es en la Secretaría de Seguridad Pública de Michoacán, ya que, 
en redes sociales, publicaron, el dos de enero: “Las labores de prevención del delito en 
coordinación con los 3 órdenes de gobierno en todo el territorio michoacano, permitieron 
un descenso del 10% en el homicidio doloso durante el 2022, de acuerdo con las cifras 
del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública (SESNSP). Con 
ello, se registraron casi 230 homicidios menos en Michoacán, al pasar de 2 mil 233 ilícitos 
de esta naturaleza en 2021 a 2 mil 4 el año pasado. Tu seguridad, ¡nuestra misión!” 
Los “otros datos”, y una correcta ecuación, muestran que dos mil 233 ilícitos, menos dos 
mil cuatro casos, dan un total de 229 homicidios; Esto representa una “víctima” menos de 
lo que “presume” la dependencia que encabeza el secretario, José Alfredo Ortega Reyes. 
Ojalá que esto sea el único error. 
https://www.atiempo.mx/destacadas/desde-el-cuarto-de-guerra-por-joel-alejandro-
arellano-torres-47/ 
 
 
LOS SUSPIRANTES 
NICOLÁS CASIMIRO 
 
 EL PVEM PUEDE ENCABEZAR LA 4T EN MORELIA 
Uno de los temas que se han analizado de cara a las elecciones de 2024 es la posibilidad 
de que el PVEM encabece a la 4T en la capital michoacana 
 El escenario mencionado no es para nada descabellado 

Uno de los temas que se han analizado de cara a las elecciones de 2024 es la posibilidad 
de que el PVEM encabece a la 4T en Morelia. 
En esa eventual coalición Juntos Haremos Historia, el Morena sabe bien que tiene 
escasas posibilidades de ganar sólo en la capital michoacana, pero podría acceder a 
llevar candidatos en dos distritos locales y uno federal. 
Por su parte, el PT podría apostarle a llevar abanderados en un distrito federal y 
posiblemente en uno de los cuatro distritos locales. 
En tanto, el PVEM, cuyo dirigente estatal es Ernesto Núñez Aguilar, cuenta con buenos 
números en Morelia, pero con el apoyo económico y político del Morena, así como del PT, 
podría potenciar su votación. 
¿Y quiénes serían las cartas del Partido Verde para la alcaldía de la capital michoacana? 
De entre quienes ya han participado en esta fuerza política, podría repetir como 
candidata Marx Aguirre Ochoa, o bien, se podría postular al magistrado y ex candidato a 
gobernador, Juan Antonio Magaña de la Mora. 
Además, entre los que se han acercado desde afuera al partido se encuentran cuando 
menos dos actuales funcionarios estatales que no están ligados con el Morena y tampoco 
identificados con la supuesta izquierda. 
Se trata del secretario de Finanzas y Administración, Luis Navarro García, y el secretario 
de Turismo, Roberto Monroy García. 
Ahora, aunque él mismo hasta ahora no se considera como eventual candidato a la 
alcaldía, el propio Ernesto Núñez podría aparecer lo suficientemente bien posicionado en 
las mediciones para ser el abanderado. 
 
 
 

https://www.atiempo.mx/destacadas/desde-el-cuarto-de-guerra-por-joel-alejandro-arellano-torres-47/
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Por supuesto que aún hay muchos temas por analizar  y posiciones que confrontar, pero 
el escenario mencionado no es para nada descabellado. 
¿O usted qué opina? 
https://www.atiempo.mx/destacadas/los-suspirantes-el-pvem-puede-encabezar-la-
4t-en-morelia/ 
 
 
PORTAL HIDALGO 
LA COSTUMBRE DEL PODER 
GREGORIO ORTEGA MOLINA 
 
EL PLAN “B” CABALGA ENTRE BELISARIO DOMÍNGUEZ Y FRANCISCO FIELD 
JURADO 
¿Dónde y cómo viven esos seres humanos que los ciudadanos y la historia transformarán 
en héroes de la patria? También es importante la dignidad con la que fallezcan. ¿Cómo se 
comportan los integrantes de los poderes Legislativo y Judicial que de verdad defienden 
los intereses de la nación? 
Debemos meditar en las vidas vividas y la manera de morir de Julio César, Francisco I. 
Madero, José María Pino Suárez, Belisario Domínguez, Francisco Field Jurado. Todos 
supieron lo que se jugaban con su actitud política. 

Al emperador romano lo acuchillaron en el Senado. A Madero y Pino Suárez los 
asesinaron por instrucciones del jefe de su guarnición militar. A los dos últimos, por no 
plegarse a los caprichos del poder Ejecutivo. Es el modito de mandar. 

 Supongo que los integrantes del Congreso de la Unión y de la SCJN saben lo que está 
en juego con el plan “B”. Los primeros avasallaron con la conciencia política y civil de la 
oposición, que se mostró incapaz de articular una defensa coherente de la democracia.  

¿Quién y cómo defendieron en la tribuna y en los medios al INE? ¿Quiénes se 
comprometieron en la observancia de su mandato constitucional y electoral? 

Nadie quiere que le esculquen en su pasado ni le corten la lengua, por más que ello 
pudiera significar que entrarán con el pie derecho en la historia. 

Una vez resuelta la sucesión en la presidencia de la SCJN y acomodadas las cuotas de 
poder debajo de las togas, constataremos de qué están hechos sus integrantes y cómo 
defienden su moral y su ética profesional después de la sospecha de plagio. El final del 
lance de lo que allí ocurra será definitivo para el futuro de la República y sus instituciones, 
o para el modito de preparar sus exequias. 

 

https://www.atiempo.mx/destacadas/los-suspirantes-el-pvem-puede-encabezar-la-4t-en-morelia/
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Es necesario apostillar que el senador Ricardo Monreal jugó correctamente con el tiempo 
legislativo, a la espera de que el presidente de la República en funciones reconsiderara su 
deseo y su actitud. Tuvo el valor cívico de pararse en la tribuna y defender su postura 
constitucional y política. 

Desde el punto de vista histórico pesará más su defensa de la Constitución que todo lo 
dicho por Andrés Manuel López Obrador y sus corifeos para proponer la destrucción del 
INE. 

Choque de trenes 

El Grupo San Ángel fue creado con la idea de evitar un choque de trenes. Únicamente se 
pospuso. Lo ocurrido en la línea 3 del Metro es un aviso de lo que se avecina en las 
pugnas por el poder. El conflicto será real y de muy alto costo social. 

 Quien gobierna la Ciudad de México se empeña en negar su responsabilidad, cuando 
ella es el punto de referencia de lo que aquí ocurra, la última instancia, el alfa y la omega 
del mando constitucional. 

 

 Poco importa cuántos años hace que el Metro decae con constancia, lo trascendente 
resulta ser la explosión del problema, y el responsable del gobierno de la Ciudad en ese 
momento, resulta ser el culpable, aunque recurra a los malabares verbales y legales para 
culpar a otros. La muerte allí sucedida es de su estricta responsabilidad. 

https://portalhidalgo.com/la-costumbre-del-poder-3/ 
 
PALABRAS MÁS 
ARTURO SUÁREZ RAMÍREZ 
 
EL MISMO TRATO 
Me resisto mucho a hacer preguntas; 
participa bastante del estilo del día del Juicio Final. 
Plantear una pregunta es cómo lanzar una piedra. 
Robert Luis Stevenson 
Si algo tiene nuestro presidente López es la boca muy floja y se tropieza con sus mismos 
dichos, las redes sociales están inundadas de comparativos de lo que dijo siendo 
candidato y como recula ahora que es mandatario. 
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No es lo mismo hacer crítica a ultranza desde la comodidad que le dio la oposición que 
asumir responsabilidades, pero queda claro que no ha querido ser presidente de todos y 
aparte de ser El Rey de Cash es el amo del relativismo y del insulto, en un deprimente 
espectáculo se han convertido las más de mil mañaneras. 

Una de esas grandes contradicciones que ocupará la historia para ponerlo en su justo 
lugar es el trato con Estados Unidos y con los dos presidentes con los que le ha tocado 
tratar. El primero, Donald Trump al que juró poner en su lugar, incluso escribió su libro 
“Oye Trum”, una serie de propuestas que según López deberían ponerse para el buen 
trato de los mexicanos y los migrantes en general. 

En la práctica nada pasó, el Ganso se hizo chiquito y hasta fue partícipe de su campaña, 
llegó al jardín de la Casa Blanca donde habló de corrido y por arte de magia hasta leyó 
bien su discurso, en algún momento pensó que eran buenos amigos, el tabasqueño pecó 
de ingenuo, pues Trump dijo después que nunca había visto doblarse a alguien tan fácil 
como al pejelagarto. 

Con el segundo, es decir Joe Biden no reconoció de inmediato su triunfo, aunque hay que 
decir que no es algo trascendente para el mandatario de la primera potencia, es más para 
la cortesía de las relaciones internacionales. 

Aquí se lo dije, las agendas de ambos mandatarios son incompatibles por obvias razones, 
mientras Biden tiene una agenda energética con nuevos combustibles, aquí seguimos 
festinando la adquisición de la refinería texana Deer Park y la construcción de Dos Bocas. 

Al demócrata le interesa el comercio internacional y conservar los modelos, al morenista 
dice que ya terminó con los neoliberales, y así podríamos poner ejemplos claros en las 
políticas y los personajes, incluso en su discurso mientras Biden hablaba de detener el 
tráfico de fentanilo, AMLO pronunció un discurso de Bolívar. 

La coincidencia entre Donald Trump y Joe Biden es que la política migratoria poco o nada 
cambiará con respecto a México, ni el premio Nobel, Barack Obama pudo, los intereses 
son mayores, así que los discursos de López son meros buenos deseos o simple 
demagogia para el que se pasa presumiendo la entrada de remesas y hace fiesta cada 
que se rompe un récord, como si los que mandan sus dólares no hubieran sido 
expulsados del país que les negó mejores oportunidades. 

Pero la cosa no para ahí, México sigue expulsando migrantes y convirtió a la Guardia 
Nacional en un freno para los indocumentados que entran por nuestra frontera sur, eso 
fue parte de la negociación para firmar el T-MEC, que México fuera tercer país seguro,  



 

a López y su equipo no le quedó más que aceptar, nunca nos han dado trato de socio 
comercial y no lo van a hacer con un presidente que admira a los dictadores 
latinoamericanos. 

Así que nada va a cambiar en la política migratoria, por el contrario, habrá más 
deportados de EU a México y mayor vigilancia en la frontera norte, sin olvidar el 
endurecimiento de los discursos de Joe Biden y del canadiense Justin Trudeau sobre 
temas comerciales, la inseguridad, crimen organizado y políticas energéticas que son 
incompatibles y al mismo tiempo necesarias por el tratado. 

La Cumbre de Líderes de América del Norte es el termómetro de cuatro años de política 
exterior de algo llamado 4T y que no se pueden salvar entregando un tributo como 
intercambio para que los presidentes lleguen al AIFA. 

https://portalhidalgo.com/palabras-mas/ 


